
 STADT FURTWANGEN IM SCHWARZWALD 
  
                     Stadtverwaltung 
 
 
 

    
 
 
 

Niederschrift Nr. 4 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 14. Mai 2012 von 19:30 Uhr bis 
20:20 Uhr im Sitzungsraum im Techn. Rathaus Schönenbach 
 
 
Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 
 
Zahl der anwesenden Mitglieder:  6  (Normalzahl: 6) 
 
 
Namen der nicht anwesenden Mitglieder:  ./. 
 
 
Schriftführer:   Anja Siedle 
 
 
Sonstige:  Bürgermeister Herr Josef Herdner 
  GR Herr Wolfgang Kern 
 
 
Besucher:   2 
 
 
Presse:   Herr Heimpel 
 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 
1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 04.05.2012 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 
2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 09.05.2012 ortsüblich bekannt ge-

macht worden ist;  
 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, weil mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 
4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrat Ralph Wehrle und Ortschaftsrat  

Stefan Scherzinger bestimmt werden. 
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TOP 1 Aktuelle Stunde 
  
TOP 1.1 Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
  

Frau Monika Schwarz interessierte, aufgrund des Zeitungsartikels nach der letzten 
OR-Sitzung, was mit dem Friedhofshag vorgesehen ist bzw. was damit geschieht. 
OV Herr Hall berichtete, dass der Friedhofshag im Herbst von der Fam. Hepting wie 
bisher wieder geschnitten wird und lediglich ein Stück Hag aufgemacht wird für die 
Sanierung der Mauer und anschließend ein Tor eingesetzt wird. Alles wird so bleiben 
wie bisher. 
Frau Schwarz ist hierüber sehr glücklich, denn der Friedhofshag ist ein altes Kulturgut 
des Schönenbacher Friedhofs und ein geschützter Raum, eine Veränderung wäre sehr 
schade.   
  

  
 

TOP 1.2 Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  

Sporthalle - Weichbodenmatte 
Der schadhafte Bezug für die große Weichbodenmatte in der Sporthalle ist durch ei-
nen neuen Bezug in der Woche 17 ersetzt worden.  
 
Sachstand BBP „Linacher Weg“ 
Der Bescheid des Amtes für Wasser- und Bodenschutz vom 07.05.2012 ging am 
10.05.2012 bei der Stadt Furtwangen ein.  
Er hat folgenden Wortlaut, hier nur in den wichtigsten Auszügen:  
Die Ausweisung des Gewerbegebiets „Am Linacher Weg“ als Bebauungsplan der 
Stadt Furtwangen im festgesetzten Überschwemmungsgebiet an der Breg auf Gemar-
kung Schönenbach wird ausnahmsweise zugelassen. Die Zulassung beinhaltet die 
Genehmigung des Retentionsausgleichs als Vertiefung der Erdoberfläche innerhalb 
des gleichen Überschwemmungsgebietes. 
Der weitere Wortlaut der Entscheidung kann in der Offenlage eingesehen werden. 
 
Das weitere Verfahren sieht nun so aus, das bereits am kommenden Mittwoch 
16.05.2012, der vom Gemeinderat schon in der Sitzung am 12.07.2011 erfolgte Ausle-
gungsbeschluss, als Offenlage bekanntgegeben wird. Für die Stellungnahmen hierzu 
ist eine einmonatige Frist festgelegt; sie dauert somit bis zum 23.06.2012. Da mit An-
trägen auf Verlängerung der Abgabefrist zu rechnen ist, könnte der Gemeinderat in 
seiner Sitzung am 24.07.2012 den Satzungsbeschluss herbeiführen.   
 
Kinderspielplatz 
Der neue Kinderspielplatz ist derzeit im Bau und wird offiziell nach Fertigstellung über-
geben. Die Kosten für die EIBE-Spielgeräte betragen € 8.740,--. Das Fußballtor kostet 
€ 464,--, neu hinzu kommt die Wippschaukel, welche sich bei den augenblicklichen 
Bauarbeiten als äußerst schadhaft erwies. Ersatz ist kurzfristig lieferbar, so dass keine 
Bauverzögerung erfolgt.  
Das OR-Budget 2011 wurde in Höhe von € 2.094,-- für die neuen Spielplatzgeräte 
verwendet; zudem waren Ende des Jahres 2011 für Spielplätze noch Haushaltsmittel 
in Höhe von € 4.750,-  vorhanden und im genehmigten Haushalt 2012 sind € 15.000,-- 
eingestellt. 

 
Bauantrag; Josef-Zähringer-Straße 7 
Der Bauantrag für den Schuppen in der Josef-Zähringer-Str. 7 kann noch nicht ab-
schließend behandelt werden, da das Baurechtsamt beim Landratsamt noch einen 
Ortstermin geplant hat und davor keine Entscheidung möglich ist.  
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Bericht aus letzter nicht öffentlicher Sitzung: 
 
Sachstand BBP „Linacher Weg“, „Auf dem Moos“ und „Lochhäusle“ 
Über den Sachstand der laufenden BBP wurde der Ortschaftsrat informiert. 
 
Sportplatz Schönenbach - Grundstücksverhandlungen 
Über den Sachstand der Grundstücksverhandlungen mit der Stadt Furtwangen wurde 
der OR informiert. 
 
Nicht abgeschlossene Bauanträge 
Über den Sachstand des Bauantrages Hartwin Reiner, Josef-Zähringer-Str. 7; Geräte-
schuppen wurde der OR informiert.   
  

  
 

TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  

Ein aktuelles Baugesuch liegt nicht vor. 
 
Das Bauvorhaben „Im Untertal“ wurde bereits 2009/2010 genehmigt. 
 
Das ungenehmigte Bauvorhaben in der Josef-Zähringer-Straße 7 ist genehmigungs-
pflichtig. Wenn alle Unklarheiten geklärt sind, wird im OR darüber beraten. 
 
Bauvorhaben „Sonnenhofgrund“: Hier ist ein Ortstermin mit Herrn Unmuth geplant.   
  

  
 

TOP 3 Buswartehäuschen; aktueller Sachstand 
  

Am Niegenhirschwald 
Bei einem Ortstermin wurden die Bedenken und Anregungen aus der letzten OR Sit-
zung vorgebracht und eine Lösung gefunden. Das neue Buswartehäuschen ist 6,20 m 
lang, seitlich mehr zugemacht zum Schutz vor Nässe, die Kosten liegen bei ca. € 
17.000,--. 
(zuletzt Modell K13, Kosten ca. € 6.000,--) 
 
Allmendstraße – REWE 
Das zuletzt vorgeschlagene Buswartehäuschen ist nun doch zu teuer (€ 12.000,-- zzgl. 
Statik für die Schneelast). Die Alternative liegt bei ca. € 9.000,-- mit Sitzbank und incl. 
Schneelast. Die Länge beträgt 4,20 m. Wahlweise pulverbeschichtet in rot (passend 
zum REWE Markt) oder feuerverzinkt (silber). 
 
Anmerkungen OR:  
Nur pulverbeschichtet rostet bei Beschädigung z.B. Gefahr bei der Schneeräumung 
am Straßenrand.  
Wurden die Buswartehäuschen auch bei Einheimischen angefragt. 
OV Herr Hall verneinte, da diese sicher nicht günstiger sind aufgrund der Konstruktion 
und Berechnung der Statik. 
 
Abstimmungsergebnis:  
1 Stimme von OV Herr Hall für die Ausführung feuerverzinkt und pulverbeschichtet in 
rot 
5 Stimmen der OR für feuerverzinkt (silber)   
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TOP 4 Kindergarten St. Nikolaus, Schönenbach; Bedarfsplanung, Belegung 
  

Örtliche Bedarfsplanung für die Furtwanger Kindertageseinrichtungen 2012/2013, Ak-
tenzeichen 460.023; 460.024, Vorlage Nr. GR 246 vom 27.03.2012 
Vorschlag zur Beschlussfassung für den Kindergarten St. Nikolaus, Schönenbach: 
25 Kinder in 1 Halbtagsgruppe mit längeren Öffnungszeiten. 
Auf Elternwunsch wird der Kindergarten an einem Nachmittag der Woche geöffnet 
sein. 
Sollten durchschnittlich weniger als 10 Kinder das Nachmittagsangebot wahrnehmen, 
fällt das Angebot zum Kindergartenjahr 2013/2014 weg. 
 
Laut Anmeldungen liegt die Belegung im September 2012 bei 13 Kindern. Die Bele-
gung zum Stichtag 01.03.2013 bei 14 Kindern. Die Belegung im Juli 2013 bei 16 Kin-
dern. Das entspricht einer Auslastung zum 01.03.2013 von nur 56%. 
 
OV Herr Hall findet dies sehr schade für unseren schönen, gut ausgestatteten Kinder-
garten und es bereitet ihm Sorgen. Nach seinen Angaben besuchen allgemein 96% 
der Kinder den Kindergarten. Lt. Statistik werden in Furtwangen 282 Plätze benötigt, 
292 Plätze stehen zur Verfügung.   
  

  
 

TOP 5 Budget Ortschaftsrat Schönenbach Haushaltsrest 2011, Übertragung in 2012 
und Verwendung 

  
Die Mittel wurden übertragen und werden für den Spielplatz in Anspruch genommen.   
  

  
 

TOP 6 Friedhofmauer (neuer TOP) 
  

Vorort in Niederrimsingen beim Besuch von OV Herr Hall und Herr Umfahrer wurde 
besprochen, dass die geplante Mauer so nicht funktioniert wie es bisher geplant wur-
de. 
 
Aktuell sind die Steine 11-12 cm hoch und 20-40 cm lang. 
 
Vorgeschlagen wurde nun der Steintyp 2/78 Ganges, der 17 cm hoch und 36 cm lang 
ist.  
Am Preis ändert sich nichts. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig)   
  

  
 

TOP 7 Bekanntgaben, Anträge und Anfragen 
  

Sporthalle – Geräte 
Man wartet noch auf das Angebot. 
 
Bürgermeister Herr Herdner 
Herr Herdner hatte keine speziellen Themen. „Es läuft alles in seinem Sinne“. Lediglich 
das Thema Parkplatz Situation in der Stadt sprach er an. Die Stadt gab Vorschläge ab 
für neue Parkplätze in der Erwin-Wehrle-Straße und Vogt-Dufner-Straße, auch als 
Ersatz für den Wegfall des Engelgrund- Parkplatzes auf dem alten Sportplatz. 
Weitere Vorschläge werden gerne angehört. Besucherin Frau Hedwig Dufner sprach 
sich für den Stadtgarten aus, wie es bereits in der Zeitung geschrieben stand. 



Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 14. Mai 2012 
- öffentlich - 

- 5/5 -

 
Umwelttag 
OV Herr Hall bedankte sich für die Teilnahme am Umwelttag. In Schönenbach waren 
ca. 20 Erwachsene mit Kindern unterwegs. Dabei waren 5 OR, 2 davon mit Fahrzeu-
gen, die Sie zur Verfügung stellten. 
 
Anmerkung OR: 
Das nächste Mal sollte der Umwelttag auf jeden Fall früher durchgeführt werden, das 
Gras war schon viel zu hoch. Außerdem soll man ab Mai die Wiesen nicht mehr betre-
ten. 
 
Bahndamm - Hundeklo 
Beim Umwelttag fiel auf, dass herumliegende Hundekottüten noch viel schlimmer als 
nur der Kot sind. Daher ein Appell an alle Benutzer, wenn sie die Tüten benutzen, bitte 
auch richtig entsorgen. Gerne auch für die Presse bestimmt. 
 
Öffentliche Treppenaufgänge 
Die Anlieger sollten noch einmal angeschrieben werden, bei den angrenzenden 
Grundstücken die Sträucher, Gras, usw. bitte ordentlich zurück zuschneiden. Teilweise 
wachsen die Treppen immer mehr zu, z.B. die untere Treppe der Erwin-Wehrle-Straße 
und die nach oben führende Treppe in die Vogt-Dufner-Straße. 
  
OR-Sitzung 
Die nächste Sitzung findet am 18.06.2012 statt.   
  

  
  
 
 
 
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 4 wird beurkundet. 

 
 
 

............................................ 
Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

 
 
 

............................................ 
Ralph Wehrle 
Ortschaftsrat 

 

 
 
 

............................................ 
Anja Siedle 
Schriftführer 

 
  

 
 

............................................ 
Stefan Scherzinger 

Ortschaftsrat 

 
 
 
 

  
 
 


